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Нужно прежде всего выяснить, в какой части слова 
находится проверяемая гласная – в корне, 
суффиксе или окончании. Кроме этого, если гласная 
находится в суффиксе или окончании (иначе говоря, 
вне корня), то нужно еще знать, к какой части речи 
относится проверяемое слово (то есть является ли 
оно именем существительным, прилагательным, 
наречием, глаголом). 



КАК ВЫБРАТЬ ГЛАСНУЮ В КОРНЕ СЛОВА?

1. В КОРНЕ СЛОВА под ударением нужно 
написать Ё в том случае, если в других формах 
этого слова или в однокоренных словах пишется 
буква Е: ШЁПОТ (потому что ШЕПЧЕТ), ПЧЁЛЫ 
(потому что ПЧЕЛА), ЧЁРНЫЙ (потому что 
ЧЕРНЕТЬ), ЖЁЛТЫЙ (потому что ЖЕЛТЕТЬ), ШЁЛ 
(потому что ПРИШЕДШИЙ) и т. д. Так пишется 
большинство корней.



Исключения: крыжовник, 
капюшон, трущоба, чащоба, 
шов, чопорный, шомпол, 
шорох, шоры, обжора, 
чокаться, трещотка.



  Буква «ё» пишется в суффиксах «ёр» 
существительных.
Примеры:  Дирижёр, ухажёр и 
другие.      Исключение:  мажор 

Также пишем «ё» в суффиксах любых 
слов, образованных от глагола.
Примеры: копчёный, тушёный, 
сгущённый.



КАК ВЫБРАТЬ ГЛАСНУЮ В СУФФИКСЕ 
И ОКОНЧАНИИ?

1. В СУФФИКСЕ существительного, 
прилагательного, наречия под ударением пишется 
буква О: СОБАЧ-ОНК-А, КАМЫШ-ОВ-ЫЙ, ГОРЯЧ-
О.
2. В ОКОНЧАНИИ существительного и 
прилагательного под ударением пишется буква О: 
ВРАЧ-ОМ, БОЛЬШ-ОЙ. 
3. В СУФФИКСАХ глаголов, причастий и всех слов, 
образованных от глаголов, под ударением пишется 
буква Ё: ПЕЧ-ЁТ, ВЫ-КОРЧ-ЁВ-ЫВА-ТЬ, ВЫ-
КОРЧ-ЁВ-КА, ПЕРЕ-СЕЧ-ЁНН-ЫЙ, НОЧ-ЁВ-КА, 
ЛИШ-ЁНН-ЫЙ.



Отдельно необходимо запомнить 
правило написания слов с корнем 
ЖОГ / ЖЕГ.
Если слово является существительным, то 
надо писать букву О. Например: СИЛЬНЫЙ 
ОЖОГ, СОВЕРШЕН ПОДЖОГ ДОМА. Но 
когда слово является глаголом, оно пишется 
с буквой Ё. Например: СИЛЬНО ОБЖЁГ 
РУКУ, НЕИЗВЕСТНЫЙ ПОДЖЁГ ДОМ, 
АВТОР ЖЖЁТ РУКОПИСИ.



Тест № 1
А) Жёлудь, шоу,пчёлы, шёлк, обжора, шов, изжога, 
чёрные, трущобы, вечо́р, крыжовник, жёрдочка, чётки, 
щёлкать, шорох, зачёт, жёлтые, поджёг (деревню).

Б) Ночёвка, палачом, парчовый, врачом, ключом, 
горячо, сучок, холщовая, свежо, моржом, тушёнка, 
стажёр, ещё, распашонка, чужой, пучок.



А) Жёлудь (пишется “ё”, так как можно подобрать слово, где бы 
“ё” переходило в “е” – “желудёвый”), шоу (иноязычное слово, 
нельзя подобрать слово с чередованием), пчёлы (пишется “ё”, 
так как можно подобрать слово с чередованием – “пчелиный”), 
шёлк (можно подобрать слово с переходом в ”е” – шелка́), 
обжора (нельзя подобрать слово с переходом в “е”), шов 
(нельзя подобрать слово с переходом в “е”), изжога (нельзя 
подобрать слово с переходом в “е”), чёрные (пишется “ё”, так 
как можно подобрать слово с чередованием – “чернеть”), 
трущобы (нельзя подобрать слово с переходом в “е”), 
крыжовник (нельзя подобрать слово с переходом в “е”), 
жёрдочка (пишется “ё”, так как можно подобрать слово с 
чередованием – “жердь”), чётки (пишется “ё”, так как можно 
подобрать слово с чередованием – “вычет”), щёлкать (пишется 
“ё”, так как можно подобрать слово с чередованием – 
“щелчок”), шорох (нельзя подобрать слово с переходом в “е”), 
зачёт (пишется “ё”, так как можно подобрать слово с 
чередованием – “вычет поджёг (деревню)– глагол



Б) Ночёвка (исключение, существительное с 
отглагольным суффиксом ЁВК), ещё (исключение), 
палачом (орфограмма в окончании существительного 
под ударением), горячо (суффикс наречия под 
ударением), сучок (суффикс существительного под 
ударением), холщовая (орфограмма в суффиксе 
прилагательного под ударением), свежо (суффикс 
наречия под ударением), моржом (орфограмма в 
окончании существительного под ударением), 
тушёнка (орфограмма в отглагольном суффиксе 
существительного), стажёр (исключение, 
существительное с иноязычным суффиксом ЁР), 
распашонка (суффикс существительного под 
ударением), чужой (орфограмма в окончании 
прилагательного), пучок (орфограмма в суффиксе 
существительного под ударением).



В) Сечёт, размежёвывать, увлечёт, 
совершённый, печёт, сожжёшь, приглашённый, 
прекращённый, прибережёшь, освещённый, 
отвлечёшь, оглушённый, пережёвывать, 
бережёный, мочёные.
Г) дешёвый, крючок, свечой, жокей, шовинист, 
стажёр, щёткой, мажор, почёт, просчёт, 
размещённый, шапчонка, хорошо, старичок, 
измельчённый, порошок



В) Сечёт (окончание глагола), размежёвывать 
(суффикс глагола), увлечёт (окончание глагола), 
совершённый (суффикс причастия), печёт 
(орфограмма в окончании глагола), сожжёшь 
(орфограмма в окончании глагола), 
приглашённый (суффикс причастия), 
прекращённый (суффикс причастия), 
прибережёшь (орфограмма в окончании 
глагола), освещённый (суффикс причастия), 
распряжёт (орфограмма в окончании глагола), 
отвлечёшь (орфограмма в окончании глагола), 
оглушённый (суффикс причастия), 
пережёвывать (суффикс глагола), бережёный 
(суффикс отглагольного прилагательного), 
мочёные (суффикс отглагольного 
прилагательного).



Г) дешёвый (пишется “ё”, так как можно подобрать слово, где 
бы “ё” переходило в “е” – “дешевизна”), крючок (орфограмма в 
суффиксе существительного под ударением), свечой 
(орфограмма в окончании существительного под ударением), 
жокей (иноязычное слово, нельзя подобрать слово с 
чередованием), шовинист (иноязычное слово, нельзя 
подобрать слово с чередованием), стажёр (исключение, 
существительное с иноязычным суффиксом ЁР), щёткой 
(пишется “ё”, так как можно подобрать слово, где бы “ё” 
переходило в “е” – “щетина”), мажор (иноязычное слово, 
нельзя подобрать слово с чередованием), почёт (пишется “ё”, 
так как можно подобрать слово, где бы “ё” переходило в “е” – 
“честь”), просчёт (пишется “ё”, так как можно подобрать слово, 
где бы “ё” переходило в “е” – “вычет”), размещённый (суффикс 
причастия), шапчонка (орфограмма в суффиксе 
существительного), хорошо (суффикс наречия под ударением), 
старичок (орфограмма в суффиксе существительного под 
ударением), измельчённый (суффикс причастия), порошок 
(орфограмма в суффиксе существительного под ударением)



Тест № 2
1) Прыж..к со склона
2) Ч..рный цвет
3) Грязное плеч..
4) Ещ.. не выучил
5) Разрубленное меч..м
6) Веч..р, ты помнишь, вьюга 
злилась
7) Смуглый мальч..нка
8) Колючий крыж..вник
9) Юркий ч..рт
10) Влеч..т магнитом
11) Сильная изж..га
12) Теч..т близ города
13) Лиш..нный еды
14) Ж..лтое яблоко
15) Нежный пуш..к

1) Прыжок со склона
2) Чёрный цвет
3) Грязное плечо
4) Ещё не выучил
5) Разрубленное мечом
6) Вечор, ты помнишь, 
вьюга злилась
7) Смуглый мальчонка
8) Колючий крыжовник
9) Юркий чёрт
10) Влечёт магнитом
11) Сильная изжога
12) Течёт близ города
13) Лишённый еды
14) Жёлтое яблоко
15) Нежный пушок



16) Зачёркнутые строки
17) Исключённый из 
института
18) Облачённая в 
платье
19) Испуганный шёпот
20) Жжёт кожу
21) Шорох листьев
22) Тёмная трущоба
23) Кривой шов
24) Обманутый ретушёр
25) Корчёвка деревьев
26) Сломанный крючок
27) Лучший дирижёр
28) Больно сечёт
29) Захватывающее 
шоу
30) Деревянная щётка

16) Зач..ркнутые строки
17) Исключ..нный из 
института
18) Облач..нная в платье
19) Испуганный ш..пот
20) Жж..т кожу
21) Ш..рох листьев
22) Тёмная трущ..ба
23) Кривой ш..в
24) Обманутый ретуш..р
25) Корч..вка деревьев
26) Сломанный крюч..к
27) Лучший дириж..р
28) Больно сеч..т
29) Захватывающее ш..у
30) Деревянная щ..тк



31) Пляшущий чеч..тку
32) Моч...ные яблоки
33) Догоревшей свеч..й
34) Парч..вый халат
35) Ч..кнутый 
36) Ч..ткое руководство
37) Круч..ный удар
38) Ш..лковое платье
39) Звонкая пощ..чина
40) Копч..ный сыр
41) Суш..ный кальмар
42) Сгущ..нное молоко
43) Защ..лкнутый замок 
44) Детский волч..к
45) Сильный толч..к

31) Пляшущий чечётку
32) Мочёные яблоки
33) Догоревшей свечой
34) Парчовый халат
35) Чокнутый профессор
36) Чёткое руководство
37) Кручёный удар
38) Шёлковое платье
39) Звонкая пощёчина
40) Копчёный сыр
41) Сушёный кальмар
42) Сгущённое молоко
43) Защёлкнутый замок 
44) Детский волчок
45) Сильный толчок


